

#### CON CÁTEDRA, PSG PASA A LA FINAL DEL **MUNDIAL DE CLUBES**

**DEPORTES/15** 



**RETRASAN SANCIONES** CONTRA CIBANCO, **INTERCAM Y VECTOR** 

FINANZAS/14

Diario de Colima

@Diario\_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

www.diariodecolima.com

No. 24,328

\$12.00

Colima, Colima | Jueves 10 de Julio de 2025

#### **BUENA COSECHA ABRE MERCADO INTERNACIONAL AL AGUACATE**

Manolika **SILVA ROSALES** 

Una buena temporada de aguacate en Colima, con altos precios, clima favorable y lluvias abundantes, ha generado condiciones óptimas para los productores locales, quienes comienzan a expandir sus ventas al mercado internacional, particularmente a Canadá, informó Jerónimo Cárdenas Ochoa, presidente del Consejo Estatal de Productores de Aguacate.

Con 100 mil toneladas anuales en unas mil hectáreas trabajadas por 140 a 170 productores, la actividad representa ingresos estimados de 160 millones de pesos.

LOCAL/5



**SE REALIZARÁ** SIMULACRO DE **DERRAME DE COMBUSTIBLE** 

LOCAL/6

Subsecretaría Movilidad ha comenzado a realizar evaluaciones a unidades, lo que puede impulsar los cambios que tanto se necesitan.

**GLORIETA 2** 

CARLOS RAMÍREZ GABRIELA HELENA GÓMEZ BRUN JOSÉ LUIS NEGRETE ÁVALOS ALEJANDRO MONTERO





#### ARRANCA CONSTRUCCIÓN DEL ARCO SUR

Durante los Diálogos por la Transformación, autoridades estatales anunciaron el inicio de la construcción del paso superior ferroviario Arco Sur en la colonia Prados del Sur, en el municipio de Colima, con una inversión de 476.6 millones de pesos y un plazo de ejecución de un año, concluyendo en iulio de 2026.

La obra beneficiará a más de 731 mil habitantes, mejorará la movilidad, reducirá accidentes y dará prioridad a la seguridad de peatones y ciclistas.

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva destacó que esta obra, junto con el Arco Norte, representa una visión de desarrollo integral y equitativo para la capital del estado.

El proyecto, explicó Christopher Lucas Ochoa, director de la SICT en Colima, contempla la construcción de seis carriles centrales (tres por sentido) y dos carriles laterales, con acotamientos amplios para garantizar el tránsito se-

LOCAL/3

SUBSEMOV ACLARA

# SERÁ PAULATINA LA MEJORA DEL TRANSPORTE; NO RENOVACIÓN

Señala que el avance actual es del 80 por ciento, con 180 unidades en operación en Colima y Villa de Álvarez, y 150 en Manzanillo

#### **RAMÍREZ PUIDO**

El subsecretario de Movilidad, Armando González Manzo, aclaró que el acuerdo con concesionarios tras el ajuste tarifario no contempla una renovación total inmediata del transporte público, sino una mejora progresiva mediante la incorporación

de unidades nuevas, seminuevas o rehabilitadas.

Informó que el avance actual es del 80 por ciento, con 180 unidades en operación en Colima y Villa de Álvarez, y 150 en Manzanillo.

Recalcó que no se exigió que toda la flota fuera nueva en 4 meses, pues una unidad puede costar más de 2.8 millones de



Armando González, subsecretario de Movilidad.

pesos, monto difícil de cubrir para los transportistas.

Aunque se ha mejorado la cobertura de rutas y frecuencia de paso, admitió que persisten quejas por camiones que no pasan a tiempo.

Subrayó que la Subsecretaría supervisa el servicio y entrega los roles de operación, visibles en la app Transporte Colima. La prioridad, reiteró, es avanzar en la mejora del servicio de forma segura, digna y funcional.

LOCAL/6



### **MOVILIDAD EFICIENTE**

A inversión destinada a la construcción del Arco Sur, entre el libramiento y la colonia Prados del Sur, es proporcional a la importancia que tendrá el mismo en la infraestructura y el desarrollo del estado.

Esta obra, sumada al Arco Norte, que se encuentra ya en proceso, promete llevar a Colima hacia una movilidad eficiente, debido a que esta construcción implica una notable mejora en el flujo vehicular y una reducción considerable de los tiempos de traslado para los colimenses.

Sin embargo, más allá de las implicacio-

nes que tendrá en cuestión de tránsito, la obra promete ofrecer mayor protección a peatones y ciclistas, así como permitir tiempos de reacción más rápidos para los servicios de emergencia. Además, al descongestionar vialidades más concurridas, se anticipa una disminución en los accidentes de tránsito.

En este proyecto, el Gobierno de Colima también refrenda su compromiso para con los colimenses, promoviendo medidas que mejoren el estrés del tráfico y permitiendo que las personas lleguen a sus destinos de manera más eficiente y segura. Para llegar a ello, es crucial que la promesa de un periodo de construcción de un año, que inicia este mes y concluye en julio de 2026, se optimice al máximo.

Aunque existe la posibilidad de que una obra como lo es la relacionada a los arcos Norte y Sur se extienda más allá de los plazos inicialmente previstos, el esfuerzo en la planificación de seguridad vial, con señalética, barreras y monitoreo constante, marcarán la pauta para apegarse al plazo de construcción.

La población no solamente espera la culminación de este proyecto, sino una ejecución eficiente, sin contratiempos mayores y que asegure el cumplimiento del tiempo establecido.



**Por Robi** 



#### **CARLOS RAMÍREZ**

INDICADOR POLÍTICO

#### **EL GRUPO BRICS**

OS coqueteos de México con el Grupo BRICS nada aportan a la economía mexicana ni al comercio de esas naciones. Y en lo geopolítico, tampoco sirven I para que México adquiera una nueva capacidad de negociación con EU. Al final, sólo podrán ser utilizados para provocar a Washington a cambio de nada.

Los 125 puntos de la Declaración de Río de Janeiro del 6 del Grupo de los BRICS han querido rescatar el viejo modelo que México ya exploró con López Portillo. El Foro de Sao Paulo representó un gran avance de reflexión social sobre la economía internacional, pero se encontró que la capacidad de producción de los países miembros y su falta de autonomía comercial por depender del mercado norteamericano era insuficiente para cambiar el tono de la globalización los mercados internacionales integrados. México comenzó la negociación del tratado con EU en febrero de 1990 con el avance logrado en 1984, al incorporar a México al GATT, o tratado de aranceles y comercio que controlaba EU, y que fue el primer paso de la integración mexicana al mercado de consumo estadounidense.

La presencia del canciller Juan Ramón de la Fuente Ramírez en Río limitó el significado de la presencia mexicana porque la diplomacia es el ámbito natural de los "no-compromiso". De haber querido México un involucramiento real, debió de haber enviado al secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón, quien tiene en sus manos el modelo de desarrollo productivo y la negociación con otros bloques económicos y comerciales.

Además, el enviado mexicano llevaba más pasivos que activos. En la cancillería (y se supondría que De la Fuente habría hecho su tarea para revisar expedientes) están registrados todos los tratados de comercio de México con más de 50 naciones y el mamotreto del TCL/T-MEC y una lectura estratégica de esos documentos llevará a la conclusión de que en México no tiene ningún espacio ni geopolítico ni de producción industrial para la exportación, para la aventura de Rusia y China como pivotes únicos del Grupo BRICS.

La gran prioridad de México está muy clara: la necesidad de construir, no reconstruir, un nuevo modelo de desarrollo industrial nacional con alta competitividad en los mercados internacionales y dejar de andar picoteando por aquí y por allá con bloques geopolíticos y comerciales que no ayudan a su participación en el T-MEC.

Política para dummies: La política eficaz se basa en el orden, la coherencia y sobre todo el sentido estratégico.

#### **FRIJOLITOS**

SI, PABY, YA SÉ QUE UN AMIGO SIEMPRE DEBE AYUDAR AL OTFO III



SÍGUENOS EN (7) ROBI CARTÓN

GLORIETITA En momentos de catástrofe a nivel internacional, México ha mostrado gran capacidad de unión y apoyo hacia otros países, y EU no fue la excepción. Diario de Colima.

GLORIETA En ocasiones, es fácil pasar por alto la importancia de los trabajadores de la educación en el día a día. Sin embargo, su compromiso se refleja en cada aula y en el proceso de enseñanza-aprendizaje de cada alumno. Con la reciente entrega de reconocimientos a trabajadoras y trabajadores de apoyo y asistencia a la educación por parte del Gobierno del Es-

tado, se refleja la importancia que la actual administración da al tema, y también se muestra el respaldo a los miembros de este sector, esenciales para que las escuelas funcionen y, lo más importante, para que miles de niñas, niños y jóvenes colimenses puedan recibir una educación de calidad en un ambiente digno y seguro. Diario de Colima.

ABANDONO Las casas y lotes abandonados representan cada vez más un inconveniente para los vecinos, al ser puntos de acumulación de basura y fauna nociva, en especial durante esta temporada de Iluvias. Por tanto, sería pertinente que las autoridades agilicen el contacto con los dueños, o bien, encontrar soluciones en el mediano plazo a esta problemática, y así evitar el que se ponga en riesgo a la población. Marcelo Aguilar.

**CONTRATIEMPOS** A pesar de las medidas

tomadas alrededor de la construcción del Arco Norte en Tercer Anillo, en el cruce con la avenida Venustiano Carranza, es natural que el trabajo en vialidades genere caos, pues las obras han provocado cierres parciales y desvíos en las rutas de transporte público, como las rutas 14, 27-A y 30, las cuales han tenido que modificar temporalmente sus recorridos, lo que ocasiona un tránsito intenso y mayor tiempo de espera. Se espera que el trabajo de ampliación siga su curso en tiempo y forma, para que así se restablezca lo antes posi-

ble el flujo vehicular, e incluso mejore. Marcelo Aguilar.

> GLORIETAZO Mucho se ha insistido en que las mejoras al transporte público en Colima podrían ser graduales, pues resulta comprensible que, por cuestiones de coordinación y presupuesto, este cambio tome tiempo. Sin embargo, las quejas de los usuarios sobre el estado del trans-

porte han sido constantes por años, y relacionadas a que no se perciben mejoras. Y no solamente se señala el lamentable estado de muchas unidades, sino la incertidumbre en los horarios, el comportamiento de algunos conductores, y hasta el incumplimiento de las rutas establecidas. Recientemente, elementos de la Subsecretaría de Movilidad han abordado algunas rutas para realizar rápidas evaluaciones a las unidades, lo que puede ser el catalizador que impulse los cambios que tanto se necesitan, tanto en cuestiones estéticas como en puntualidad, seguridad y apego a las rutas. Diario de Colima.



**Director General** Francisco López Castro

Directora de Edición Mayra Vázquez Laureano Jefa de Información

Coordinadora de Edición Éricka Margarita Trejo Ceja | Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Gerente de Diseño Melissa López Lozano

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELEFONOS: PUBLICIDAD 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-38-83 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



**GOBIERNO DE COLIMA** -



DE PASO SUPERIOR FERROVIAPIO DEL ARCO SUR

Los trabajos de este proyecto iniciarán en este

mes y concluirá en julio de 2026; se beneficiarán más de 731 mil habitantes de la

entidad

#### **REDACCIÓN**

En los Diálogos por la Transformación de ayer se dieron a conocer detalles de construcción del paso superior ferroviario Arco Sur (en la colonia Prados del Sur) del municipio de Colima, el cual tendrá una inversión superior a 476.6 millones de pesos; la construcción de esta obra durará un año.

La gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno Silva informó que "en conjunto, Arco Norte y Arco Sur, reflejan, de manera muy clara, la idea que tenemos del desarrollo y el bienestar que queremos impulsar en nuestro estado. Además, es una visión de inclusión, que estamos pensando en un desarrollo integral de la ciudad y no sólo de

En conjunto, Arco Norte y Arco Sur, reflejan, de manera muy clara, la idea que tenemos del desarrollo y el bienestar que queremos impulsar en nuestro estado

Indira Vizcaíno Silva



La gobernadora Indira Vizcaíno comentó que esta obra también es parte de una visión de inclusión, ya que será para un desarrollo integral de la ciudad y no sólo de la parte norte, como sucedía en el pasado.

la parte norte, como sucedía en el pasado, y también es dejar claro que, en Colima, en la visión de la Cuarta Transformación, no hay ciudadanos de primera y de segunda, ya que todos somos igual de importantes", expresó la mandataria colimense.

Por su parte, la titular de Seidum, Marisol Neri León, explicó que el periodo de construcción del paso superior ferroviario Arco Sur inicia en este mes y concluirá en julio de 2026, beneficiando a más de 731 mil habitantes de la entidad. Añadió que con esta obra se mejorará el flujo vehicular, los tiempos de reacción de los servicios de emergencia, habrá mayor protección a peatones y ciclistas para un tránsito seguro, así como se descongestionan vialidades y se reducirán accidentes.

A fin de garantizar la seguridad vial, dijo que en coordinación con los diferentes niveles de gobierno se está trabajando en la instalación de señalética visible día y noche, la delimitación de zona de trabajo con barreras de seguridad, trafitambos, conos y señalética luminosa, así como el monitoreo y coordinación con autoridades de tránsito municipales y estatales, además de la difusión constante por redes sociales oficiales sobre cierres, avances y fases de obra.

Asimismo, el director general del SICT, Christoper Lucas Ochoa en Colima explicó que en el Paso Superior Ferroviario se construirán seis carriles (tres carriles por cada sentido) y se dejarán dos carriles laterales (uno por sentido) con acotamiento amplio de 5.5 metros en total.



#### Observaciones de la ASF no determinan ejercicio indebido con recursos federales: Gobernadora

Manolika SILVA ROSALES

Durante la sesión de preguntas en los Diálogos por la Transformación, la gobernadora Indira Vizcaíno comentó acerca de las observaciones que hizo la Auditoría Superior de la Federación, al mencionar que el manejo que se dio de los resultados fue con la intención de hacer daño "con una información a medias", al observar la ejecución de una obra con recurso federalizado que aún está en proceso, y que no es una información que implique una determinación de haber hecho algo irregular.

"Estamos hablando del 0.1 por ciento del presupuesto del Estado. Vamos dramáticamente a la baja con lo que en otros momentos se le llegó a observar al estado y determinar que había algún ejercicio indebido, cosa que no ha sucedido en nuestro caso", comentó.

Sobre la homologación de las leyes locales a la reforma nacional, dijo que quedan garantizados los derechos de acceso a la información y transparencia, aun cuando desaparece el ente que supervisará que ese derecho sea respetado, pero ahora será por la contraloría o los órganos internos de transparencia de las instituciones.

"Los derechos como tal siguen siendo exactamente los mismos y siguen estando garantizados en la Constitución".

#### Empresas locales, fuera de las licitaciones del Arco Norte y Sur

#### Hugo RAMÍREZ PULIDO

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima lamentó que empresas locales no hayan sido adjudicatarias en los procesos de licitación para las obras del Arco Norte y Arco Sur, ya que éstas fueron asignadas a dos compañías foráneas, una del Estado de México y otra de la Ciudad de México.

El presidente de la CMIC, Édgar Cruz Benavides, comentó que "participamos empresas colimenses en las licitaciones, pero desafortunadamente las obras fueron adjudicadas a empresas externas, sin embargo, hay muchos contratistas locales interesados en participar, y esperamos que puedan ser tomados en cuenta en próximas etapas".

No obstante, el dirigente reconoció la

#### **EMPRESAS LOCALES**

Édgar Cruz destacó que además de su capacidad técnica, las empresas locales ofrecen un sentido de pertenencia y compromiso, ya que son obras que se construyen en el lugar donde viven y trabajan.



buena coordinación que existe con el Gobierno del Estado y con el Centro SCT Colima, instancia responsable de estas dos obras, por lo que confía en que se abrirán oportunidades para que constructoras colimenses se sumen a los trabajos, contribuyendo a acelerar los avances de las mismas.

Cruz Benavides destacó que además de su capacidad técnica, las empresas locales ofrecen un sentido de pertenencia y compromiso, ya que son obras que se construyen en el lugar donde viven y trabajan.

"Nos va a tocar vivirlas y padecerlas, en el buen sentido, porque toda obra genera ciertas incomodidades, pero los beneficios serán duraderos y significativos", afirmó.

Añadió que se espera una mayor reactivación económica durante el segundo semestre del año, con más oportunidades para los constructores locales, particularmente en proyectos de gran calado.

# Afirma Salud que disminuyeron principales enfermedades que afectan a colimenses

REDACCIÓN

La Secretaría de Salud estatal dio a conocer que durante el primer semestre de este año disminuyeron la mitad de las principales enfermedades que afectan a la población colimense, siendo la obesidad el padecimiento que más se redujo, en 26.5 por ciento respecto al mismo periodo del año pasado.

La dependencia estatal informó que de acuerdo al Boletín Epidemiológico Estadístico, de las 10 principales causas de morbilidad estatal, con corte al 27 de junio, este año se han registrado 3 mil 435 diagnósticos de obesidad, contra 4 mil 673 que iban al mismo lapso del año pasado.

Añadió que respecto a los casos de conjuntivitis, se redujeron en 10.3 por ciento, al registrar 2 mil 776 casos contra 3 mil 95 que sumaban en 2024; le siguieron las infecciones intestinales por otros organismos y las mal definidas con un descenso de 9.2 por ciento, ya que este año se han presentado 10 mil 500, contra 11 mil 564 que iban el año anterior.

Además, las úlceras, gastritis y duodenitis disminuyeron 3.9 por ciento al sumar este año 3 mil 310 casos, contra 3 mil 444 del año pasado, y las infecciones respiratorias agudas han descendido uno por ciento, al contabilizar este año 61 mil 238, contra 61 mil 869 del año pasado.



Respecto a los casos de conjuntivitis, Salud Colima informó que se redujeron en 10.3 por ciento, al registrar 2 mil 776 casos contra 3 mil 95 que sumaban en

#### **OBESIDAD**

Salud Colima informó que de las 10 principales causas de morbilidad estatal, con corte al 27 de junio, este año se han registrado 3 mil 435 diagnósticos de obesidad, contra 4 mil 673 que iban al mismo lapso del año pasado





#### EL CAMINO A UN COLIMA MÁS FUERTE Y SOSTENIBLE

ADA mañana, cientos de comerciantes colimenses abren las puertas de sus negocios con la esperanza de lograr mejores ventas que el día anterior. Lo hacen con esfuerzo, con pasión y con un profundo compromiso por generar empleos, dinamizar la economía local y mantener vivas nuestras tradiciones comerciales.

Sin embargo, también es una realidad que, día con día, crece la presencia de franquicias y cadenas nacionales en el estado. Y aunque estas empresas aportan empleos y variedad de productos al consumidor, no podemos perder de vista que muchos de nuestros comerciantes locales llevan décadas (algunos de ellos más de 30 años) generando oportunidades en Colima y expandiéndose por los 10 municipios, construyendo con ello el tejido económico y social de nuestra entidad.

Hoy, como comunidad empresarial, enfrentamos un reto ineludible: fortalecer el comercio local y fomentar la innovación como pilares de un crecimiento económico sostenible.

Desde la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo de Colima (Canaco), tenemos claro que apostar por los negocios colimenses es más que una decisión económica: es un acto de identidad, de orgullo y de compromiso social. Cada compra local es una inversión directa en nuestra comunidad, en nuestras familias y en la cultura emprendedora que distingue a nuestro estado.

Sin embargo, para avanzar, debemos transformarnos. La innovación no es exclusiva de las grandes empresas ni de las altas tecnologías; también está en las pequeñas acciones cotidianas: mejorar la experiencia del cliente, incorporar nuevos productos, optimizar procesos o utilizar redes sociales para llegar a nuevos públicos. Innovar es adaptarse, reinventarse y atreverse a pensar distinto.

¿Cómo podemos lograrlo? Estas son cinco líneas de acción urgentes y posibles:

- 1.- Capacitación continua: promover programas prácticos de formación en atención al cliente, ventas y herramientas digitales. Las cámaras empresariales, como Canaco, ya ofrecen opciones accesibles y de calidad. Hay que aprovecharlas.
- 2.- Alianzas estratégicas: fomentar colaboraciones entre negocios, instituciones educativas, sociedad civil y Gobierno. Juntos, podemos generar proyectos innovadores con impacto real y medible.
- 3.- Digitalización de servicios: adoptar plataformas digitales, redes sociales y comercio electrónico permite aumentar ventas y reducir costos. Estar en línea ya no es una opción, es una necesidad.
- 4.- Acceso a financiamiento: es necesario perderle el miedo a los apoyos económicos. Con la asesoría adecuada, el financiamiento puede convertirse en un trampolín para expandir nuestros negocios.
- 5.- Campañas de consumo local: motivar a la comunidad a comprar en negocios colimenses no solo por cercanía, sino por confianza, calidad y pertenencia. El consumo local es un acto de conciencia.

En Canaco Colima, estamos convencidos de que impulsar el comercio local e innovador no es responsabilidad de unos pocos, pues requiere del compromiso conjunto de empresarios, consumidores y autoridades. Por eso, reafirmamos nuestra misión como facilitadores de un cambio positivo, apoyando, vinculando y fortaleciendo al sector empresarial.

Sigamos caminando juntos, con espíritu colaborativo y mente abierta al cambio. Si Colima crece, crecemos todos. Un comercio fuerte es sinónimo de un Colima más resistente, competitivo y próspero.

\*Presidenta de Canaco Colima



# EL PULSO FINANCIERO DE COLIMA

1/111

N el dinámico tejido económico de Colima, el acceso al crédito no es solo una herramienta; es el motor que impulsa sueños, consolida empresas y transforma vidas. Desde hace 9 años, en Sinergia Operadora de Créditos (SOC) y nuestra oficina, Futuro en Ti, hemos sido testigos y partícipes de esta realidad, acompañando a miles de colimenses en su camino hacia la solidez financiera. Más allá de los números y las tasas de interés, el crédito es una conversación, una relación de confianza y, sobre todo, una puerta a un futuro más próspero.

Hoy, quiero compartir con ustedes nuestra perspectiva sobre cómo las finanzas, vistas desde el lente del acceso al crédito, pueden ser un catalizador para el desarrollo individual y colectivo en nuestro querido estado.

La economía de Colima, con su mezcla de agricultura, turismo, comercio y una creciente industria de servicios, presenta un panorama único para el acceso al crédito. Cada sector tiene sus propias necesidades, desafíos y oportunidades, y entenderlos a fondo es crucial para ofrecer soluciones financieras que realmente impacten. Nuestra trayectoria de casi una década nos ha permitido sumergirnos en estas particularidades, aprendiendo de cada historia de éxito y de cada obstáculo superado.

El crédito, en su esencia, es la confianza depositada en la capacidad de una persona o empresa para generar valor en el futuro. Es la oportunidad de anticipar ingresos o de invertir en un crecimiento que, de otra manera, sería inalcanzable. Para el emprendedor colimense, puede significar la compra de maquinaria que optimice su producción; para la familia, la adquisición de un hogar que brinde estabilidad; y para el estudiante, la posibilidad de acceder a una educación que abra nuevas puertas.

Sin embargo, el camino hacia el crédito no siempre es lineal. Las políticas de las instituciones financieras, si bien necesarias para garantizar la solidez del sistema, a menudo se perciben como barreras inquebrantables. Aquí es donde nuestro rol como SOC Futuro en Ti cobra importancia: somos el puente, el traductor y el facilitador entre las aspiraciones de los colimenses y las estructuras del mundo financiero. Nuestro expertise radica en comprender a fondo los requisitos bancarios, las normativas vigentes y las mejores prácticas para presentar un perfil crediticio sólido y atractivo.

Uno de los mayores desafíos que enfrentamos es desmitificar el proceso crediticio. Existe la percepción de que obtener un crédito es complicado, burocrático o exclusivo para unos pocos. Nada más lejos de la realidad. Si bien requiere disciplina y preparación, el acceso al crédito es un derecho y una posibilidad para una amplia gama de personas y negocios, siempre y cuando se aborde con la información y la estrategia adecuadas. A continuación, se enlistan los mitos más comúnes, contrastados con la realidad.

- 1.- "Necesito tener mucho dinero para que me presten": Si bien la capacidad de pago es fundamental, el crédito no es solo para grandes fortunas. Muchas líneas de crédito están diseñadas para apoyar a pequeñas y medianas empresas, emprendedores o individuos con ingresos modestos pero estables.
- 2.- "Los bancos siempre niegan los créditos". Las instituciones financieras son negocios y su objetivo es prestar dinero de manera responsable. Negar un crédito no es su primera opción, pero a menudo se debe a una preparación inadecuada de la solicitud o a un historial crediticio que necesita ser mejorado. Nuestro trabajo es identificar estas áreas y trabajar con el cliente para fortalecer su perfil.
- 3.- "El Buró de Crédito es una lista negra". El Buró de Crédito no es una lista de deudores, sino un historial de cómo manejas tus compromisos financieros. Un buen historial es tu carta de presentación ante cualquier institución financiera. Es una herramienta que protege tanto a prestamistas como a prestatarios al fomentar la responsabilidad financiera.

\*Líder de oficina en SOC Futuro en Ti





#### EL IMPACTO Y PESO DE UNA FRASE

L impacto y relevancia de una frase pueden depender en gran medida de su trascendencia en la realidad, considerando aspectos como el contexto y las acciones que se realicen a partir de dicha frase, donde ésta sea capaz de generar un eco particular y determinante dentro de la sociedad para cambiar el sentido de una problemática.

Además, debería al mismo tiempo afectar considerablemente a una parte de esa sociedad, como es el caso de las personas en condición de discapacidad que durante mucho tiempo se han visto desprovistas de oportunidades, y que han decidido orientar el camino por medio de la lucha.

Esa lucha por los derechos humanos, que van colmados de historia, tiene el firme propósito de dejar atrás el sentido de la dependencia, del descarte y de la discriminación históricamente latente, en el que los entornos y las circunstancias propician a las personas con discapacidad a ser relegadas o, como ya se ha mencionado, determinadas específicamente a un diagnóstico médico. Esto, hasta el surgimiento de un cuestionamiento: ¿por qué los retos y las problemáticas que prevalecen sobre la discapacidad superan las políticas públicas actuales?

Desde la perspectiva de este cuestionamiento, se entiende que toda política pública tiene como objetivo primordial resolver precisamente una problemática a través de las acciones que realizan los entes gubernamentales, dónde esas acciones tienen limitantes, tales como el presupuesto, las estrategias, los tiempos, la ejecución de dichas acciones, y la corrección para mejorar su objetivo.

Específicamente para el tema de la discapacidad, los instrumentos legales a nivel internacional y local han buscado ese objetivo, desde la base de una frase que la propia Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad sostiene desde el enfoque de activismo: "nada de nosotros sin nosotros".

Desde la década de 1990, en dicho enfoque radica la necesidad de la participación del involucramiento real de las personas con discapacidad en todos y cada uno de los ámbitos que conforman la sociedad, y de una participación activa y profunda que modifique la adaptación de los proyectos y acciones sobre políticas públicas, hacia un verdadero sentido de inclusión desde las acciones trasversales.

Los instrumentos legales a nivel internacional y local han buscado ese objetivo, desde la base de una frase que la propia Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad sostiene desde el enfoque de activismo: 'nada de nosotros sin nosotros'



**EN LA ENTIDAD** 

#### **AFIRMAN AGUACATEROS QUE HAN TENIDO UNA TEMPORADA POSITIVA**

Jerónimo Cárdenas informó que en el estado hay entre 140 y 170 productores que trabajan entre 900 y mil hectáreas todo el año, y en ellas se producen de 7 a 8 toneladas por hectárea

> Manolika **SILVA ROSALES**

En estas semanas ya se está terminando la temporada 24-25 y los productores de aguacate están por empezar la de este año con precios altos, lo cual es bueno, señaló el presidente del Consejo Estatal de Productores de Aguacate del estado de Colima, Jerónimo Cárdenas Ochoa.

Añadió que aunado a los precios, se tiene el beneficio de una diferencia de 2 grados de temperatura menor al año pasado y las Iluvias han sido abundantes, y con esas condiciones se produce más fruta, lo cual es favorable para el productor y consumidor.

"Debido a la escasez de agua que hubo en los 2 años previos, la producción se vio mermada en casi todo el mundo y los mercados están sin fruta, por eso actualmente hay precios altos, aunque ya están por bajar", señaló.

El representante de los productores dijo que, en este momento, en el campo colimense están cosechando el aguacate Méndez, y en septiembre comenzará la producción de Hass, en la parte alta del estado, por lo que hay continuidad en el proceso de cosecha y producción.

Debido a la escasez de agua que hubo en los 2 años previos, la producción se vio mermada en casi todo el mundo y los mercados están sin fruta, por eso actualmente hay precios , altos, aunque ya están por bajar



Jerónimo Cárdenas Ochoa



Jerónimo Cárdenas Ochoa, presidente del Consejo Estatal de Productores de Aguacate de Colima.

Cárdenas Ochoa señaló que en el estado hay entre 140 y 170 productores que trabajan entre 900 y mil hectáreas todo el año, y en ellas se producen de 7 a 8 toneladas por hectárea.

"Tenemos una producción total de alrededor de 100 mil toneladas en el estado, a un precio promedio sobre 22 y 25 pesos. Nos da un resultado de alrededor de 160 millones de pesos", comentó.

Otra de las ventajas que se han sabido aprovechar en el campo colimense es que se han tecnificado las huertas y cada vez son más productivas, aun cuando el número de productores y hectáreas se han mantenido en los últimos años.

No obstante que Colima no cuenta con la certificación ni el programa para exportar a Estados Unidos, la dinámica de venta es positiva, ya que se tiene compradores de empresas empacadoras de Jalisco y Michoacán, quienes se encargan de revisar la calidad para determinar si va a exportación o se queda al mercado nacional.

"Los que tenemos directo es a Canadá, que no pasan por empaques de otros estados, sino se van directamente a Canadá, donde se tiene un mercado para este aguacate", sostuvo.

Anteriormente se tenían envíos a Japón, pero por los costos de traslado y la maduración del aguacate, ya no ha sido atractivo para nuestro mercado, explicó el

#### **EN DESUSO**

En algunos puntos de la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez aún se observan casetas de teléfonos públicos abandona das y vandalizadas, ya que desde hace años no funcionan, por lo que vecinas y vecinos solicitan a Telmex retirarlas.



#### Recaudación de lucha libre será destinada al Banco de Alimentos: JAP

RAMÍREZ PULIDO €

La recaudación de una función de lucha § libre con causa, a realizarse el próximo 25 💂 de julio, será destinada al Banco de Alimentos de Colima, con el objetivo de fortalecer el apoyo a personas en situación de vulnerabilidad, señaló la presidenta de la Junta de Asistencia Privada del Estado de Colima, Elvira Ceballos Acosta.

"Estamos muy contentos porque en Colima se han venido realizando diversos eventos con causa, y el próximo será esta función de lucha libre para beneficiar directamente al Banco de Alimentos", expresó Ceballos Acosta.

El evento se llevará a cabo en el Auditorio Miguel de la Madrid, a partir de las 7 de la noche. Los boletos pueden adquirirse directamente en las instalaciones del Banco de Alimentos, ubicadas cerca de Rey Colimán, con un costo accesible de 100 pesos para adultos y 20 pesos para niñas y niños.

#### **APOYO**

Elvira Ceballos destacó que el Banco de Alimentos atiende a una gran cantidad de beneficiarios en el estado, por lo que los recursos que se obtienen a través de estos eventos permitirán seguir cubriendo la demanda alimentaria



Elvira Ceballos Acosta, presidenta de la JAP del Estado.

Ceballos destacó que el Banco de Alimentos atiende a una gran cantidad de beneficiarios en todo el estado, proporcionándoles despensas y artículos de primera necesidad, por lo que los recursos que se obtienen mediante este tipo de eventos permitirán seguir cubriendo la demanda alimentaria de los sectores más necesitados.

"La lucha libre es un espectáculo divertido, lleno de acrobacias, pero, sobre todo, este evento tiene un propósito noble, por eso extendemos la invitación a todas y todos a asistir en familia", señaló.

Recordó que los insumos recaudados son distribuidos por el Banco de Alimentos a diferentes centros de Asistencia Privada, entre ellos albergues para la niñez, casas hogar y espacios para personas adultas mayores.



#### Anuncian Curso de Verano para el emprendimiento, valores e inclusión

**RAMÍREZ PULIDO** 

Instituciones de Asistencia Privada, en alianza con la CMIC Colima y la empresa BusinessKids, anunciaron el lanzamiento del Curso de Verano con Causa, un programa dirigido a niñas y niños de 4 a 14 años, enfocado en el emprendimiento, el desa-

rrollo personal y la inclusión social. Esta iniciativa es resultado del trabajo conjunto entre el Comité de Damas de la CMIC, la Casa Hogar del Niño Colimense, Casa Hogar María Ángela, La Sal de Colima Apoyo Humanitario IAP, la Fundación México Emprende360 y BusinessKids Colima.

El curso busca que las y los participantes aprendan, emprendan y se diviertan, mientras desarrollan habilidades como autoestima, inteligencia emocional, liderazgo y educación financiera, todo a través de juegos, dinámicas y actividades formativas.

Gracias a esta alianza, niñas y niños de casas hogar participarán de manera gratuita, conviviendo con otros menores, a fin fomentar la inclusión, solidaridad y el trabajo en equipo.

"El curso siembra semillas de confianza, propósito y liderazgo. Creemos en el poder transformador de los niños", expresó Édgar Cruz Benavides, presidente de la CMIC Colima.

Añadió que la ceremonia de graduación, programada para finales del curso, será un espacio para celebrar y visibilizar el talento de las y los participantes. Aún hay cupos disponibles, y se invita al público a sumarse como patrocinadores o aliados.

El curso se basa en los pilares de la Fundación México Emprende360: inteligencia emocional, emprendimiento, tecnología (robótica, desarrollo de apps), idiomas (clases de inglés).

DICE SUBSECRETARÍA DE MOVILIDAD ESTATAL

# **UNIDADES DEL TRANSPORTE URBANO** SE RENOVARÁN GRADUALMENTE

Armando González señaló que en la incorporación de camiones se prevén nuevos, seminuevos o rehabilitados

#### **RAMÍREZ PULIDO**

La renovación del transporte público en Colima presenta un avance del 80 por ciento, conforme a los acuerdos establecidos con concesionarios tras el ajuste tarifario, señaló el subsecretario de Movilidad estatal, Armando González Manzo.

Aclaró que el convenio no contempla la renovación total e inmediata de la flota vehicular, sino un proceso gradual y flexible, con la incorporación de unidades nuevas, seminuevas o rehabilitadas.

Actualmente, en Colima y Villa de Álvarez operan alrededor de 180 unidades, mientras que en Manzanillo hay 150 vehículos en circulación. "No se estableció



Armando González indicó que la renovación del transporte público en Colima presenta un avance del 80 por ciento.

que toda la flota debía ser nueva en cuatro meses; esa es una narrativa equivocada", enfatizó.

González Manzo explicó que una uni-

dad nueva puede costar más de 2.8 millones de pesos, cifra que representa una inversión difícil de asumir para la mayoría de los concesionarios; sin embargo, subrayó



#### **PROBLEMÁTICAS**

Aunque se han cumplido compromisos, como la mejora en la cobertura de rutas y frecuencias de paso, el funcionario reconoció que persisten quejas ciudadanas por unidades que no pasan en los horarios establecidos

que todas las unidades en operación deben estar en condiciones óptimas: buen estado de llantas, pintura, asientos, piso y

Aunque se han cumplido compromisos como la mejora en la cobertura de rutas y frecuencias de paso, el funcionario reconoció que persisten quejas ciudadanas por unidades que no pasan en los horarios establecidos. "Sí han cumplido y sí han mejorado, pero aún hay reportes de camiones que no pasan a las 6:30 de la mañana", admitió.

En cuanto la supervisión del servicio, señaló que la Subsecretaría de Movilidad es la responsable de diseñar y entregar los roles de servicio a los transportistas, los cuales deben estar visibles para los usuarios mediante la aplicación Transporte Colima.



#### que concluya hora y media después. Realizarán simulacro de derrame

# de combustible en el puerto

Personal del área de Ecología, de Seguridad Portuaria y de distintas áreas de la Administración del Sistema Portuario Nacional Manzanillo realizarán un Simulacro de Incidente Ambiental, que supondrá el derrame de combustible en el Muelle Fiscal.

La actividad será mañana viernes, a las 10 de la mañana, y se tiene previsto que concluya hora y media después.

Este ejercicio forma parte de las conmemoraciones del Día Nacional de la Preparación y Respuesta a Emergencias Químicas (DINAPREQ) 2025, en donde se reafirma el compromiso de la institución con la seguridad y la protección ambiental.

El simulacro consistirá en el montaje del choque de un camión cisterna (pipa), con otro vehículo al interior del Muelle Fiscal, resultando en daños al camión y

**REDACCIÓN** un derrame de combustible (diésel) que afecta el medio marino.

> Lo anterior hará que se despliegue una intensa actividad desde la detección del supuesto accidente y la activación de los equipos de respuesta, hasta la eliminación de los presumibles riesgos.

> Este simulacro es una muestra del compromiso continuo de Asipona Manzanillo con la mejora de sus capacidades de respuesta ante emergencias, la protección de sus instalaciones y, sobre todo la salvaguarda del medio ambiente marino y la seguridad de los manzanillenses en general.

> Se sugiere a los ciudadanos a no alarmarse, puesto que se trata de un ejercicio de práctica y no de una emergencia real. Durante el simulacro, podrán observar movimiento de personal y unidades de emergencia, por lo que no hay motivo para alarmarse o entrar en pánico.

### **Daños mínimos** dejan lluvias de ayer

SILVA ROSALES

Las lluvias registradas durante la madrugada y la mañana de ayer miércoles, provoca- # das por el paso de la onda tropical número នឹ 9, no dejaron afectaciones mayores de relevancia en Colima, Tecomán, Ixtlahuacán y Villa de Álvarez, que fueron los municipios en los que se registraron las precipitaciones más fuertes, así lo dio a conocer la Unidad Estatal de Protección Civil.

La dependencia estatal informó que entre los incidentes se encuentran seis árboles caídos o en situación de riesgo y un poste de luz en riesgo de caer, distribuidos de la siguiente manera: tres en Tecomán, uno en Villa de Álvarez, un árbol y un poste de luz en Comala, y uno en Manzanillo, siendo atendidos por el Sistema Estatal de Protección Civil, en coordinación con las direcciones municipales de Servicios Públicos de los respectivos Ayuntamientos.

Asimismo, la Unidad Municipal de PC Minatitlán reportó caída de material rocoso en algunos tramos de la carretera Villa de Álvarez y Minatitlán, principalmente a la altura de los kilómetros 26 y 36, donde oficiales de apoyo fueron a atender el tramo carretero.

#### COQUIMATLÁN

Por otra parte, la Unidad de Protección Civil de Coquimatlán realizó una evaluación de los daños y afectaciones que dejaron las lluvias de ayer. De acuerdo con las autoridades, se interrumpió el paso a la comunidad de Jala, debido al taponamiento del puente del arroyo Los Limones, esto a consecuencia de la acumulación de ba-



En Coquimatlán se interrumpió el paso a la comunidad de Jala, debido al taponamiento del puente del arroyo Los Limones, a consecuencia de la acumulación de basura.

sura, así como las ramas y troncos que arrastró el agua.

Otro de los daños registrados es que en el mismo puente que se tapó hay una pequeña parte de la orilla de la carpeta asfáltica afectada, sin embargo, ello no afectó el paso vehicular.

De acuerdo con la información de Protección Civil de Coquimatlán, la corriente dañó algunos pasos de terracería a parcelas. Asimismo, interrumpió el paso a la zona de Monte Grande, por el crecimiento del cauce del Río Colima, en el lugar conocido como el Puente Negro, y a causa del mismo, quedó dañado el camino que cruza el río.

Por último, en la zona conocida como El Vado, en la carretera hacia la comunidad de El Poblado y El Chical, resultó dañada la carpeta asfáltica, donde se generó un socavón.

#### 7

# **MUNICIPIOS**



#### REHABILITACIO

yer inicio la rehabilitación del Jardin Migue idalgo, en el centro de Tecomán; contemla la construcción de 1,638 m2 de piso de oncreto estampado, renovarán 59 bancas netálicas y 16 botes de basura.

# Tras lluvias, activan brigadas de apoyo en Ixtlahuacán

#### REDACCIÓN

Derivado de las lluvias registradas ayer, el ayuntamiento de Ixtlahuacán, activó las brigadas de apoyo en distintos puntos y comunidades del municipio, para salvaguardar la integridad de la población y atender las eventualidades derivadas.

Una brigada de elementos de la Policía Municipal, Protección Civil y trabajadores del ayuntamiento atendieron la caída de árboles tanto en caminos y carreteras, así como dentro del municipio y localidades, también retiraron ramas y basura que obstruía los desagües.

El alcalde Alexis Verduzco señaló que estas acciones forman parte del protocolo de respuesta ante fenómenos meteorológicos, y contemplan labores de monitoreo, auxilio a la ciudadanía, evaluación de riesgos y atención a posibles afectaciones en infraestructura.



# Anuncian campaña de descacharrización en Caleras

#### REDACCIÓN

El ayuntamiento de Tecomán, en coordinación con los Servicios de Salud del Gobierno del Estado, realizará hoy una campaña de descacharrización en Caleras.

Detalló que la actividad iniciará a las 8:30 de la mañana, por lo que exhortaron a la población de la comunidad a identificar en sus viviendas todo tipo de cacharros como botes, botellas, plásticos, llantas u objetos que puedan acumular agua y sacarlos afuera de domicilio, donde pasará el camión recolector.

Esta jornada tiene como objetivo principal eliminar criaderos de mosquitos en los hogares y espacios públicos, a fin de prevenir enfermedades como el dengue.



La actividad será hoy a las 8:30 de la mañana.

# USO DE AGROQUÍMICOS DEBE SER ÚLTIMA OPCIÓN

Piden aplicar métodos sostenibles para proteger la salud y el ambiente

**GONZALO ESPINOZA** 

#### Luis ROSALES CHÁVEZ

**TECOMÁN.-** Muchos productores siguen usando químicos como si fueran la única solución contra plagas y eso es un error, advirtió el investigador Gonzalo Espinoza Vázquez, del Centro de Investigación en Desarrollo en Alimentación, quien pidió "cambiar el chip": el control químico no debe ser la primera opción, sino la última.

"Muchos ni siquiera saben bien qué están aplicando. No revisan la etiqueta, y ahí está toda la información: advertencias, toxicidad, dosis, tiempos de reingreso, todo", recalcó.

Señaló que "hay más de 11 estrategias que se pueden implementar, antes de recurrir a un agroquímico, tales como el control cultural, biológico, botánico, el uso de productos biorracionales, trampas,

La gente ve el agroquímico como algo práctico, pero no sabe el daño que puede provocar si no lo usa bien. Hay productos prohibidos en otros países que aquí todavía se venden

Gonzalo Espinoza Vázquez



Gonzalo Espinoza asegura que el control químico es dañino.

barreras, podas, manejo del entorno, todo eso debe hacerse antes de pensar en un químico", dijo.

El especialista explicó que los investigadores tienen la obligación de llevar esta información a las parcelas, a los talleres y a las ferias agrícolas, porque el mal uso de los productos está afectando tanto la salud como el ambiente.

"La gente ve el agroquímico como algo práctico, pero no sabe el daño que puede provocar si no lo usa bien. Hay productos prohibidos en otros países que aquí todavía se venden", advirtió.

Finalmente, llamó a productores, técnicos y autoridades a promover un manejo más responsable y sostenible de las plagas, basado en conocimiento, no en costumbre.

Por otro lado, el diputado local, Alfredo Álvarez, anunció que el 19 de agosto realizarán una reunión con productores agrícolas para dialogar sobre el uso correcto de herbicidas y promover prácticas más responsables con el medio ambiente.

# Buscan alternativas para que policías accedan a viviendas

#### Luis ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- La diputada local, Mirella Amartínez Silva, informó que se buscan alternativas reales para que los elementos de las corporaciones policiacas puedan acceder a una vivienda digna y propia.

Señaló que a través de un trabajo coordinado entre los tres niveles de gobierno, "estamos trabajando en equipo con los gobiernos municipal, estatal y federal, porque sabemos de la necesidad que enfrentan muchos policías que no cuentan con vivienda. Desde el Poder Legislativo estamos haciendo las gestiones necesarias para contribuir en lo que nos corresponde", declaró.

Explicó que hay programas federales que podrían ser una opción para las y los elementos policiacos, pero es necesario revisar los requisitos y ver cómo hacerlos accesibles.



La legisladora aseguró que da seguimiento a la búsqueda de opciones.

La diputada reiteró su compromiso de dar seguimiento puntual a este tema y apoyar desde su trinchera legislativa para que los elementos de seguridad pública, que muchas veces arriesgan su vida en el cumplimiento del deber, puedan tener acceso a una vivienda.

DIARIO DE COLIMA Jueves 10 de Julio de 2025

# MANZANILLO

una silla de ruedas al plantel educativo Conalep



#### Entregan obra hídrica y pavimentación de calles

**GONZÁLEZ RINCÓN** 

La alcaldesa Rosa María Bayardo supervisó los trabajos finales de una obra integral en la colonia Indeco, que incluyó la renovación de las redes de agua potable, drenaje sanitario y pavimentación de diversas vialidades.

Se realizó una inversión aproximada de 5.7 millones de pesos, para mejorar más de mil metros lineales de tuberías de agua y drenaje, instalar 49 tomas domiciliarias, 53 descargas sanitarias y registros; además de trabajos de pavimentación en las calles Sierra de Querétaro, Sierra de California, Sierra de Cimaltepec, Heliodoro Trujillo y Lázaro Cárdenas.

La alcaldesa señaló que las redes tenían más de 30 años de uso y generaban muchos problemas y agregó que con esta obra se garantiza que las y los habitantes ya no sufran problemas por fugas o colapsos en el drenaje, al mismo tiempo que permite mejorar significativamente la movilidad en la zona.

**LOGÍSTICA WOODWARD** 

# **PUERTO CERRARÍA EL AÑO CON** 250 MIL TEU MÁS QUE EN 2024

A pesar de los retos, el puerto de Manzanillo mantiene su dinamismo

> **Julio César GONZÁLEZ RINCÓN**

Pese a los retos que enfrenta actualmente el puerto de Manzanillo, Omar Aréchiga, director de Logística Woodward, señaló que con la tendencia que muestra el movimiento de carga, se podría cerrar 2025 con 250 mil TEU más, respecto a 2024.

Reconoció que en las últimas semanas el puerto de Manzanillo ha superado situaciones complicadas y aún así mantiene un dinamismo que muy difícil se puede

Además, consideró que con cada reto que se enfrenta se abren nuevas oportunidades de mejora, considerando que lo que se vive actualmente no es otra cosa que una ventana de oportunidad para mejorar esquemas que permitan seguir proyectando e impulsando el desarrollo, no sólo del puerto como ente, sino del estado de Colima, de la región y del país.

"La cadena de suministro de México y de América del Norte siguen en constante



Manzanillo sigue siendo una puerta natural de entrada para suministros a nuestro territorio y para América del Norte, por lo que seguirá creciendo

crecimiento, recordemos que Manzanillo no sólo abona al crecimiento de México, sino que abona también al crecimiento de Norteamérica, seguimos siendo una puerta natural de entrada para suministrar nuestro territorio y de América del Norte, entonces la tendencia es clara y seguirá creciendo", expresó.

Señaló que todos los actores portuarios y de la logística del comercio inter-

nacional se deben seguir organizando, y cuidando aquellos detalles que pudieron haber hecho un pequeño "Stock" en el

**Omar Aréchiga** 

"Hoy vemos que ya empieza a tener otro tipo de nuevos esquemas que no sólo nos pudieron sacar de ese pequeño detalle, sino que nos ayudarán a seguir adelante, que eso es lo más importante", concluyó.



#### **CONTECON, parte del West Coast South America 6**

La terminal CONTECON Manzanillo formará parte del servicio West Coast South America 6 (WS6), operado por la naviera Pacific International Lines

Este ruta conectará directamente a China y Corea del Sur con cinco países de Latinoamérica: México, Guatemala, Co-Iombia, Perú y Chile.

De acuerdo con información obtenida por Diario de Colima, con el arribo del

Julio César buque Kota Pelangi, el pasado 1 de julio, GONZÁLEX RINCÓN realizó su primera recalada en la terminal Contecon Manzanillo, como parte de la rotación semanal del servicio WS6.

Colombia, Perú y Chile.

El WS6, que inició operaciones desde Ningbo, China, el 13 de julio de 2022, representa un avance significativo en términos de conectividad y frecuencia para los usuarios del puerto de Manzanillo.

El servicio ofrece una frecuencia semanal directa, lo que mejora los tiempos de tránsito y brinda mayor confiabilidad en las cadenas de suministro.

### **UTEM inaugura oficina** científica y tecnológica

Julio César **González Rincón** 

En un acto que reunió a representantes del sector empresarial, docente y administrativo, el rector de la Universidad Tecnológica de Manzanillo (UTEM), Guillermo Torres López, encabezó la inauguración de la Oficina de Gestión e Investigación Científica y Tecnológica

La OGICyT tiene como objetivo fortalecer el desarrollo académico mediante el acompañamiento en líneas de investigación, conformación de cuerpos académicos, obtención del perfil deseable del Programa para el Desarrollo Profesional Docente y el ingreso al Sistema Nacional de Investigadores.

Con esta iniciativa, la UTEM consolida su compromiso con la generación de conocimiento, el impulso a la innovación y la aplicación de tecnologías; la oficina será un espacio estratégico para contribuir a mejorar la calidad de vida en la región a través de la ciencia y la tecnología.



#### 9

# **ESCENARIO**





#### **NATALICIO**

Hoy se celebra el natalicio de Marcel Proust, novelista francés, conocido principalmente por su obra maestra, *En busca del tiempo perdido*, considerada una de las cumbres de la literatura universal

#### Habrá visitas guiadas al Museo Universitario de Artes Populares



#### **REDACCIÓN**

Durante todo el mes de julio, el Museo Universitario de Artes Populares "Ma. Teresa Pomar" ofrecerá visitas guiadas gratuitas para el público en general.

Esta iniciativa busca acercar a la comunidad a la riqueza del acervo artístico del recinto, a través de recorridos por sus colecciones permanentes y la exposición temporal Retrospectiva de Anita Ruiz.

Las visitas estarán disponibles de martes a viernes a partir de las 11 de la mañana, sin necesidad de cita previa. La invitación está abierta a grupos escolares, familiares y al público interesado en explorar el arte popular y sus expresiones en un entorno accesible y enriquecedor.

Con esta programación, el museo ofrece una experiencia que fomenta el diálogo y la apreciación del patrimonio artístico nacional. **CRUZANDO FRONTERAS** 

#### **BALLET NACIONAL RUMBO A ITALIA**

La compañía representará a México en dos destacados festivales de folclore y en actos especiales en Roma

#### Manolika SILVA ROSALES

El Gran Ballet Nacional de México, bajo la dirección de Juan Carlos Gaytán Rodríguez, presentó su ensayo general ante el maestro Rafael Zamarripa, como parte de los preparativos para su próxima gira internacional, que se llevará a cabo del 23 de julio al 15 de agosto en Italia, en dos de los festivales más importantes de ese país y del mundo.

La agrupación completa, integrada por bailarines, músicos, cantantes y todo el equipo técnico, desarrolló este ensayo general con el programa que será presentado en los festivales de folclore Latium World Folkloric Festival, en Cori, y Rassegna Internazionale del

#### **ENSAYO**

La agrupación realizó su ensayo general ante el maestro Rafael Zamarripa, como preparación para su gira



Representarán a México en una función especial para la Embajada y en el Santuario de la Virgen de

Folklore "Moles Aeterna", en Moliterno, durante las fechas mencionadas.

Además, representarán a México en una función especial para la Embajada y en el Santuario de la Virgen de Guadalupe en Roma, el 22 de julio.

Con esta actuación mostrarán las tradiciones mexicanas ante miles de espectadores, en el marco de un circuito respaldado por el Consejo Internacional de Organizaciones de Festivales de Folklore y de las Artes Tradicionales (CIOFF) en Italia, junto con diversas

agrupaciones culturales nacionales e internacionales.

Juan Carlos Gaytán Rodríguez, junto con el equipo de expertos bailarines, afinó los últimos detalles para lograr una buena gira. El maestro Rafael Zamarripa aportó su perspectiva para enriquecer este esfuerzo colectivo.

Con más de dos años desde su fundación, el Gran Ballet Nacional de México continúa creciendo y buscando consolidarse como una destacada compañía de danza folclórica.

# PINACOTECA UNIVERSITARIA GODONSO Michel UNIVERSIDAD DE MULIMA

# UdeC ofrece taller gráfico con temática botánica

Continúan los sábados de arte con taller de linograbado en la Pinacoteca Universitaria.

#### **REDACCIÓN**

El sábado, 12 de julio, en la Pinacoteca Universitaria, se realizará el taller de linograbado, que forma parte del programa Más arte en la Pina durante este verano.

La actividad está dirigida a personas mayores de 15 años, sin necesidad de conocimientos previos en técnicas gráficas. El horario del curso será de 5 a 7 de la tarde, y estará a cargo de los artistas Oscar Suárez, Crystal Palomares y Odette Llerenas. Durante la sesión se enseñará la técnica para realizar diseño de bocetos, la talla en linóleo y la impresión de placas, utilizando la botánica como eje temático.

La institución universitaria ha dado a conocer que la cuota de recuperación es de 280 pesos, e incluye todos los materiales necesarios. Asimismo, ha informado que el cupo es limitado.

Para más información, se puede contactar al número telefónico 312 31 43306 o escribir al correo electrónico pinacoteca@ucol.mx.

#### Se presenta Camino Jazz de Colima en Rostros de la creación

**REDACCIÓN** 

Dentro de las actividades realizadas para dar a conocer los resultados del estímulo PECDA Colima 2024, Rostros de la creación, se presentará el proyecto "Camino Jazz de Colima: Jazz en las faldas del volcán", desarrollado por Felipe Eduardo Ávalos Cervantes, beneficiario de este pro-

El objetivo de este proyecto es difundir el jazz y el formato de jazz combo en el estado de Colima, mediante la interpretación de obras originales compuestas en dicho género. Para ello, se llevarán a cabo tres conciertos con un enfoque en la difusión del jazz en formato orquestal.

Durante los conciertos se explorarán los ritmos más representativos del jazz, como el swing, bossa nova, balada, así como su fusión con otros ritmos latinoamericanos, entre ellos el mambo, cha cha chá y afro jazz, entre otros

La agrupación estará integrada por cuatro instrumentos de aliento como, trompeta, trombón, saxofón alto/flauta y saxofón barítono; acompañado de una sección rítmica compuesta por piano, contrabajo, batería y guitarra.





# **NACIONAL**





#### REFORMA

El diputado Ricardo Monreal Ávila (Morena) informó que impulsa una iniciativa para prohibir la venta, distribución o suministro de bebidas energéticas a personas menores de 18 años.

"SÍ AL DESARME, SÍ A LA PAZ" -

# SHEINBAUM: SE CONSTRUYE EL MEJOR MÉXICO POSIBLE

En el marco del Día Internacional de la Destrucción de Armas de Fuego, la presidenta encabezó una ceremonia en la Basílica de Guadalupe

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

En la ceremonia conmemorativa del Día Internacional de la Destrucción de Armas de Fuego, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que su gobierno está construyendo "el mejor México posible, donde las balas no hablen más alto que las palabras y donde la paz sea una realidad compartida".

En el atrio de la Basílica de Guadalupe y ante cientos de asistentes, así como de jerarcas de la Iglesia Católica, Sheinbaum proclamó: "Sí al desarme, sí a la paz".

Además, destacó que en lo que va del año se han retirado más de 2 mil armas de fuego, en un esfuerzo que más allá de la cifra, dijo, representa una oportunidad para salvar vidas y reconstruir el tejido social.

Durante el acto, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, calificó a Sheinbaum como la "presidenta de la paz". Detalló que de enero a julio de este

El mejor México posible, donde las balas no hablen más alto que las palabras y donde la paz sea una realidad compartida

Claudia Sheinbaum

año se han entregado voluntariamente 2 mil 135 armas, incluyendo más de mil 500 cortas, 550 largas, 200 granadas y 85 mil cartuchos.

Por su parte, la jefa de Gobierno de la

Ciudad de México, Clara Brugada, reafirmó el compromiso de la capital con la paz, al impulsar programas como "Do Re Mi Fa Sol", que entrega instrumentos musicales a niños en escuelas públicas; "Territorios de Paz e Igualdad" y "Aldea Juvenil", enfocados en prevenir la violencia y rescatar a jóvenes.

El secretario de la Defensa Nacional, Ricardo Trevilla, subrayó que el programa "Sí al Desarme, Sí a la Paz", relanzado por instrucciones de la presidenta, ha recolectado más de 2 mil armas, 3 mil cargadores, 387 granadas y 169 mil cartuchos, lo cual ha contribuido a recuperar espacios seguros para la juventud.

Se informó que, como parte de esta jornada nacional, se destruirán más de 10 mil armas en todo el país, en un mensaje contundente a favor de la vida, la paz y la justicia social.

#### Morena creará filtro para los nuevos afiliados

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Morena anunció que creará una Comisión Nacional Evaluadora de Incorporaciones, que se encargará de revisar antecedentes de figuras públicas de otros partidos que busquen afiliarse.

Esto busca evitar sumar perfiles que resten al movimiento, según explicó la lideresa nacional morenista, Luisa María Alcalde.

De acuerdo con información de *La Jornada*, La propuesta será votada en la octava sesión extraordinaria del Consejo Nacional, a celebrarse el 20 de julio en un hotel de Paseo de la Reforma.

La dirigencia aclaró que no se trata de cerrar las puertas, pero sí de aplicar filtros previos, en lugar de revisiones posteriores como actualmente lo hace la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia.

Además, se planteará un plan de organización seccional para integrar un comité de al menos cinco militantes en cada una de las 71 mil 541 secciones electorales del país, lo que equivaldría a una estructura territorial de más de 357 mil bases activas.

El objetivo: consolidar el movimiento rumbo a las elecciones de 2027 y construir un proyecto a largo plazo.



Calzado encontrado en el Rancho Izaguirre, en Teuchitlán, Jalisco.

#### DENUNCIA

Familias del colectivo Guerreros Buscadores señalan que
sus propuestas no fueron consideradas y exigen un proceso
participativo real

# Buscadores revelan exclusión en reformas a ley de desapariciones

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El colectivo Guerreros Buscadores denunció haber sido excluido del proceso de integración y modificaciones a la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda, promovida por la presidenta Claudia Sheinbaum.

Ayer, representantes del colectivo se reunieron con el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Arturo Medina Padilla, para expresar sus inconformidades.

De acuerdo con información de *Latinus*, afirmaron que, pese a haber participado en una primera reunión en marzo, no fueron convocados nuevamente ni se les presentó el contenido final de las reformas que ya fue-

ron enviadas al Congreso de la Unión.

Raúl Servín, integrante del colectivo, reprochó que se ignoraron sus planteamientos. "Ellos nada más lanzaron sus reformas y nosotros no estamos de acuerdo con lo que ellas lanzaron".

Indira Navarro, fundadora de Guerreros Buscadores —colectivo que evidenció el caso del Rancho Izaguirre en Teuchitlán, Jalisco, relacionado con presunto reclutamiento forzado por parte del CJNG—, lamentó que no se tomaran en cuenta sus propuestas sobre coordinación con autoridades y atención a familias de personas desaparecidas.

Por su parte, Carmen Salazar, profesora de la Universidad de Guadalajara y asesora del colectivo, criticó que la nueva ley no aporta soluciones sustanciales y subrayó que el verdadero problema es el incumplimiento de la ley vigente.



#### HOMENAJE A MUÑOZ LEDO

La Comisión Permanente del Congreso de la Unión homenajeó al político, diplomático y jurista Porfirio Muñoz Ledo con motivo de su segundo aniversario luctuoso, y quien en sus últimos años de vida acusó prácticas de autoritarismo de Morena y un contubernio del entonces presidente Andrés Manuel López Obrador con grupos de la delincuencia organizada.

En tribuna, la morenista Dolores Padierna,

quien fue compañera del político en la Cámara de Diputados, afirmó que Muñoz Ledo tuvo el coraje de enfrentar al viejo régimen cuando nadie creía que fuera ello posible, además de que luchó por abrirle paso a la democracia. El diputado del PRI, Humberto Ambriz Delgadillo, afirmó que en sus últimos años, Muñoz Ledo se transformó en una voz crítica abierta contra las prácticas autoritarias y clientelares que fueron permeando en Morena tras 2018.



# INTERNACIONAL



#### Plantean expulsar de España a 8 millones de migrantes

Vox, partido de extrema derecha en España, propuso un plan de deportación masiva de migrantes ilegales y nacionalizados españoles que hayan cometido delitos, con el argumento de preservar la identidad nacional.

La vocera de Vox en el Parlamento, Pepa Millán, justificó la propuesta: "Tenemos que reivindicar nuestro derecho a permanecer como pueblo; queremos seguir siendo España. Y por eso exigimos la inmediata expulsión de los migrantes ilegales".

La propuesta fue rechazada por el gobierno de Pedro Sánchez, quien defendió a España como un país de acogida, y también por el Partido Popular, que recordó que las deportaciones masivas violan los derechos humanos.

La portavoz del PP, Ester Muñoz, rechazó la propuesta de Vox y citó tanto la Convención Europea de Derechos Humanos, como la Carta de Derechos Humanos de la Unión Europea que, explicó, impiden las deportaciones masi-

La iniciativa de Vox se da en medio de protestas sociales tras casos recientes de delitos cometidos por migrantes, que la ultraderecha ha usado para promover discursos de odio.



La portavoz de VOX en el Congreso, Pepa Millán, reivindicó la propuesta de inmediata expresión de los TRUMP ELEVA LA TENSIÓN INTERNACIONAL

# **RUSIA LANZA MAYOR ATAQUE AÉREO CONTRA UCRANIA**

Papa León XIV invita a Putin y Zelensky a negociar la paz en el Vaticano

> Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO 8

Rusia llevó a cabo ayer por la madrugada el mayor ataque aéreo en un solo día desde que comenzó la invasión a Ucrania en febrero de 2022, al disparar 728 drones y 16 misiles balísticos y de crucero contra múltiples regiones del país.

El récord anterior, registrado apenas el viernes pasado, fue de 533 drones y 11 misiles.

La ciudad más afectada fue Lutsk, capital de la región de Volinia, donde se lanzaron 55 drones y 5 misiles, incluidos dos hipersónicos Kinzhal, según informó su alcalde, Igor Polischuk. No se reportaron víctimas fatales.

Este ataque coincidió con polémicas declaraciones del presidente estadounidense Donald Trump, quien, tras calificar al presidente ruso Vladimir Putin de "muy amable pero que dice muchas pendejadas" (en inglés, bullshit), anunció su intención de reanudar el envío de armas a Ucrania y aplicar sanciones severas a países que compren recursos rusos.

Trump también fue captado en un audio difundido por CNN en el que supuestamente dijo estar dispuesto a "bombardear esa mierda de Moscú", lo cual el vocero del Kremlin, Dimitri Peskov, minimizó atri-



El Papa León XIV se reunió con el presidente ucraniano por segunda vez en su papado.

buyéndolo al "peculiar estilo" del republicano

El presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, calificó el ataque como "demostrativo", al producirse mientras su gobierno insiste en establecer un alto al fuego que Moscú ha rechazado.

El ministerio de Defensa ruso confirmó los bombardeos y aseguró que estos se dirigieron a infraestructura militar.

El Papa León XIV le dijo ayer al presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, que el Vaticano estaba dispuesto a albergar conversaciones de paz entre la Rusia de Vladimir Putin y Ucrania.

El Papa, que se reunió con el líder ucraniano por segunda vez en su papado de 2 meses, también abordó "la urgente necesidad de una paz justa y duradera", indicó el Vaticano en un comunicado.

#### Hamas pide a Israel garantías genuinas de un alto al fuego

La tregua que intenta promover Donald Trump, y que el presidente espera que esté lista en "una o dos semanas" según dijo ayer, avanza un poco.

Hamas ha aceptado liberar a 10 rehenes, según un comunicado. La milicia asegura que los puntos sobre los que todavía hay discrepancia son la entrada de ayuda humanitaria a la Franja, la retirada de las tropas israelíes y las garantías "genuinas" de un alto el fuego permanente.

Además, el director de la Agencia de 8 Naciones Unidas para los Refugiados . Palestinos (UNRWA), Philippe Lazzarini, acusó a Israel de promover "campos de 🚆 concentración masivos", después de que el ministro israelí de Defensa, Israel Katz, anunciara el lunes un plan para encerrar a 600 mil gazatíes en un campamento en las ruinas de Rafah, al sur de la Franja.

"No podemos guardar silencio y ser

AGENCIAS cómplices", manifestó Lazzarini en su cuenta de X.

> Mientras tanto, Israel continúa bombardeando el enclave y a su población. Los ataques han matado al menos a 54 gazatíes en el área de Mawasi, a la que Israel obliga a la población a desplazarse diariamente, según ha confirmado el Ministerio de Sanidad gazatí.

> Aunque desde mayo de 2024 Israel ha calificado esta zona como un "área segura", la ha bombardeado recurrentemente.



Hamas asegura que los puntos sobre los que todavía hay discrepancia son la entrada de ayuda humanitaria a la Franja.



Varios equipos cavaban ayer con maquinaria y con sus propias manos entre pilas de escombros que se extendían por varios kilómetros en la búsqueda de más de 180 personas que se cree están desaparecidas en las inundaciones repentinas que devastaron la región de Hill Country en Texas.

Se han recuperado más de 100 cuerpos, pero el gran número de desaparecidos sugiere que la magnitud total de la catástrofe aún no está clara a 5 días del desastre.

"No pararemos hasta que se localice a cada desaparecido", declaró el gobernador, Greg Abbott, en una conferencia de prensa. "Sepan también esto: es muy probable que se añadan más nombres a esa lista".

Según Abbott, las autoridades han buscado más información sobre quienes estaban en el popular destino turístico durante el fin de semana del feriado del 4 de julio, pero no se habían registrado en ningún campamento u hotel y podrían haber estado en la zona sin que muchos lo supieran.



# SEGURIDAD

#### **ASESINATO**

El lider sindical de la Confederación Joven de México, Juan Yavhé Luis Villaseca, fue asesinado, junto con su exesposa, su hijo de 7 años y otro hombre, cuando estaban arriba de una camioneta en Oaxaca centro.

#### Ejecutan a balazos a reportero en Acapulco

**AGENCIAS** 

El reportero Ronald Paz Pedro fue ejecutado a balazos ayer en la colonia Progreso en Acapulco, Guerrero, poco después de realizar una transmisión en vivo denunciando un.

El asesinato se registró en la avenida Cuauhtémoc, cuando un hombre armado se le acercó y le disparó para después huir, provocando la muerte instantánea del comunicador.

Hasta el momento, ninguna autoridad ha confirmado avances en la investigación ni se ha pronunciado sobre posibles líneas de investigación.

La víctima era responsable y propietario de la página de Facebook: "Ronald Paz NotiExpress Pedro", dedicada a coberturas de nota roja y transmisión de denuncias públicas desde hace varios años, y se sabe que estuvo adscrito a la Policía Municipal de Acapulco, aparentemente no contaba con formación profesional como periodista ni acreditación.

Según datos de la organización Artículo 19, en 2024 el estado de Guerrero se encontraba dentro de las cinco entidades con mayor número de casos de agresiones en contra de periodistas con 51 reportes.

Además, desde 2000 se han registrado en la entidad al menos 14 homicidios y una desaparición de periodistas vinculados a su labor informativa. CONFLICTO

# HARFUCH RESPONDE A BUKELE, POR NARCOAVIONETA EN TECOMÁN

El mandatario salvadoreño calificó de falsa la ruta que la SSPC publicó de la avioneta

**AGENCIAS** 

Tras el mensaje del presidente de El Salvador, Nayib Bukele, calificando de "falso" el origen y ruta de la avioneta que fue asegurada, el 4 de julio, en Tecomán con 427 kilos de cocaína, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch respondió y rectificó la información publicada al respecto.

El funcionario mexicano precisó que personal de la Centro Nacional de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo (Cenavi) "detectó una traza de interés a 200km al sur a la altura de San Salvador, El Salvador", el 3 de julio a la 1 de la tarde.

En el mensaje, Harfuch informó que los

#### ACLARACIÓN

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, enfatizó que, tanto medios de comunicación como autoridades, omitieron mencionar que los aprehendidos son de nacionalidad mexicana.



🐞 José Camilo "N" fue detenido con otro sujeto y les aseguraron 100 mil dólares en efectivo.

detenidos "son de nacionalidad mexicana" y que están siendo procesados por diversos delitos.

Ayer, Nayib Bukele detalló que el 3 de julio, Costa Rica activó la alerta regional al detectar la traza de una avioneta sospechosa al noroeste de su territorio, y que en ningún momento el espacio aéreo salvadoreño fue violado. "Nuestros radares no registraron ningún contacto aéreo dentro de nuestro espacio. La traza muestra que el avión pasó muy al sur de El Salvador y Nicaragua", afirmó Bukele.

El mandatario salvadoreño mencionó que dicha información fue confirmada por JIATFS Key West, agencia estadounidense que monitorea el tráfico aéreo ilícito en la región.

También enfatizó que, tanto medios de comunicación como autoridades, omitieron mencionar que los aprehendidos son de nacionalidad mexicana. "Los tres capturados son mexicanos: Leonardo Alonso Parra Pérez, de Guasave, Sinaloa; José Adán Jalavera Ceballos, de Chihuahua; y Felipe Villa Gutiérrez, de Morelia, Michoacán".

# Asesinan a una mujer y abaten a otra en distintos hechos

REDACCIÓN

De varios balazos fue ejecutada una mujer la tarde de ayer en la calle Basilio Badillo, de la colonia Popular, en Colima.

Se informó que un individuo llegó hasta donde se encontraba la mujer y le disparo en múltiples ocasiones provocándole la muerte en lugar.

Elementos de seguridad, así como de

emergencia se trasladaron al lugar pero la víctima ya no tenía signos vitales; personal del Servicio Médico Forense se hizo cargo del levantamiento del cuerpo.

En otros hechos, se informó que durante un operativo que realizaban las autoridades en la calle Arcos de Bara, de la colonia Puerta del Valle, los elementos fueron atacados a balazos por personas armadas y tras repeler la agresión abatieron a una mujer.



# Pasarán 3 años en la cárcel por robo

REDACCIÓN

Pedro "N" y José Antonio "N", pasarán 3 años en prisión, tras ser encontrados penalmente responsables del delito de robo, cometido en agravio de una persona, informó la Fiscalía General del Estado (FGE) de Colima.

De acuerdo con la información, los hechos ocurrieron cuando los ahora sentenciados sometieron a la víctima en un predio de la comunidad de Los Ortices del municipio de Colima y se apoderaron de su vehículo, un teléfono celular y su cartera.

Tras el robo, huyeron del lugar, pero fueron interceptados momentos después por elementos de la Policía Estatal, quienes los detuvieron.

La FGE detalló que con base en las pruebas presentadas por la Agente del Ministerio Público, el Tribunal de Enjuiciamiento emitió fallo condenatorio y dictó como pena 3 años de prisión para



cada uno de los responsables, el pago de una multa económica y la reparación del daño a favor de la víctima.



#### APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com





VENDO local céntrico, 800m2, cerca CFE centro. Calculado segunda planta. 312-314-13-09.

#### OPORTUNIDADES DE TRABAJO





MOTEL La Villa, localizado en carretera a Comala, solicita recamarera responsable, entre 40 y 55 años, turno mixto tarde y noche. Ofrecemos facilidades de transporte. Interesadas solicitar entrevista de trabajo vía Whatsapp 312-100-31-81.



ADELANTITO ZENTRALIA, vendo lote 9x22, lugar exclusivo, otro más grande, colindan con jardín atrás. 312-314-02-04 o 312-339-42-84.W

LOTE campestre 400mts2, con servicios, \$39,000.00, a 25 minutos de la Cd. de Colima. Tomo carro. Tel.312-103-63-60

VENDO terreno 300m2, Campestre Laguna El Naranjal. Servicios. 312-314-13-09.

**SOLICITO** 1 HERRERO COMPETENTE EN TALLER ESTRELLA. LLAMAR CEL: 312-103-30-37.



LIC. PABLO VON VIRGEN PÉREZ Notario Titular Colima, Colima, México

Se publica lo siguiente:

ANTE MÍ, Licenciado PABLO VON VIRGEN PÉREZ, Titular de la notaría pública número 12 doce de esta demarcación, con fundamento en el artículo 871, 872, 873, 874 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles vigente en nuestro Estado de Colima, compareció el C. RAFAEL VERDUZCO ZEPEDA en su carácter de ALBACEA y EJECUTOR TESTAMENTARIO, a efecto de tramitar en la vía extrajudicial a sucesión testamentaria a bienes de su padre de nombre RAFAEL VERDUZCO CURIEL, cumpliendo para ello los requisitos establecidos en los artículos mencionados anteriormente, exhibiendo el acta de defunción del testador y el original de la escritura pública que contiene el testamento público abierto correspondiente; por lo que el suscrito notario, publica el presente edicto tal y como lo establece el citado artículo 872 del referido Código de Procedimientos Civiles.

A T E N T A M E N T E Colima, Colima, a 08 de julio de 2025



Para publicarse en "Diario de Colima" por dos veces de diez en diez días







Madre de familia solicita apoyo para pagar su boleto de traslado a Hospital Shriners, en la Ciudad de México; pues su hijo tiene cita para revisión de prótesis de cadera, solo falta 1 boleto de regreso, con costo de \$1,970 pesos ¿Te gustaría ayudarles?

¡Cualquier cantidad que dones contribuye para recaudar la cantidad total!

Únete a nuestro

Canal de WhatsApp

Constitución #155 Colima, Col. C.P. 28000 Tel. 312 314 4716 / 312 312 1210 RFC CCO 940316 JFD

Web: www.caritascolima.org Correo electrónico: caritas@caritascolima.org

**DIARIODE**COLIMA

### EDICTO

Al margen superior izquierdo un sello impreso con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos. GOBIERNO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE COLIMA. **PODER JUDICIAL.** 

EDICTO 407/2025

JUZGADO MIXTO CIVIL Y MERCANTIL DEL PRIMER
PARTIDO JUDICIAL CON SEDE EN VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA
MARTHA EDITH ROLDAN ARENAS
PRESENTE.

En el expediente 23-0701-116M, relativo al juicio mercantil ejecutivo, promovido por Jazmín Ávalos Salazar, en su carácter de administradora general de Corporativo S-AAbogados, Sociedad Civil, en contra de usted, se dictó un auto que a la letra dice:

"VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA; A 19 DIECINUEVE DE MAYO DE 2025 DOS MIL VEINTICINCO.

Visto el escrito de folio 912616, presentado por Valeria Tejeda Rodríguez, en su carácter reconocido en autos, como lo solicita y toda vez que de actuaciones se desprende que no fue posible la localización de la demandada Martha Edith Roldan Arenas, como lo dispone el numeral 1070 del Código de Comercio, ha lugar a ordenar el emplazamiento por edictos de la demandada antes nombrada mediante la publicación que se haga 03 tres veces consecutivas en el periódico "Diario de Colima" y el periódico "Reforma", de cobertura nacional, así como en los estrados de este Juzgado; haciéndosele saber que deberá presentarse ante este Juzgado Mixto Čivil y Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en esta ciudad de Villa de Álvarez, Colima, dentro del término de 30 (treinta) días, contados a partir de la última publicación del edicto de referencia, a dar contestación a la demanda entablada en su contra u oponer excepciones, si las tuviere que hacer valer, apercibida que, en caso de no hacerlo, se tendrá por perdido el derecho de contestar la demanda y por precluido el derecho de ofrecer pruebas, en los términos indicados en auto del 15 quince de enero de 2024 dos mil veinticuatro.

Se le hace de su conocimiento que en la Secretaría de este Juzgado, quedan a su disposición las copias simples de traslado, lo anterior de conformidad a lo dispuesto por el artículo 1070, 1401 y demás relativos del Código de

#### NOTIFÍQUESE.

Así lo acordó y firma la Maestra **DULCE ALEJANDRA ALCÁNTAR ÁLVAREZ**, Titular del Juzgado Mixto Civil y Mercantil del Primer Partido Judicial con sede en Villa de Álvarez, Colima, quien actúa con la Licenciada **ALMA ALEJANDRA PUENTE JIMÉNEZ**, Secretaria de Acuerdos, que autoriza y da fe."

VILLA DE ÁLVAREZ, COLIMA; A 19 DE MAYO DE 2025. LICENCIADA ALMA ALEJANDRA PUENTE JIMÉNEZ SECRETARIA DE ACUERDOS.

"PARA PUBLICARSE POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN EL PERIÓDICO "DIARIO DE COLIMA" Y EL PERIÓDICO REFORMA DE COBERTURA NACIONAL, ASÍ COMO EN LOS ESTRADOS DE ESTE JUZGADO".

ANÚNCIATE FÁCIL Y RÁPIDO SOLICITA TU COTIZACIÓN POR TELÉFONO 312 193 38 83



# LOGOTIPOS



MARCA
DISEÑO
SÍMBOLO
TIPOGRAFÍA
ISOTIPO
IMAGOTIPO
COLOR
IDENTIDAD
EMBLEMA
VECTOR
MINIMALISMO
VERSATILIDAD
ESTILO
CONCEPTO
ESCALABILIDAD

# FINANZAS





#### HUELGA

les de trabajadores en toda la India celebran una huelga nacional ayer en contra de los fuerzos del primer ministro, Narendra Modi, Ira privatizar empresas estatales, lo que inte-Impió los servicios públicos y la manufactura.



# Peso cotiza sobre los 18.56 por dólar

**AGENCIAS** 

El peso mexicano avanzó ayer a niveles no vistos desde agosto del año pasado, luego de un reporte local de inflación que respaldaba las perspectivas de que el banco central reduciría el ritmo de recortes a la tasa clave de interés.

La moneda cotizaba en 18.5869 por dólar, con una apreciación marginal de un 0.07 por ciento, aunque poco antes llegó a fortalecerse hasta 18.5544 unidades, en un mercado también atento a los anuncios arancelarios del presidente estadounidense, Donald Trump.

El referencial índice accionario S&P/BMV IPC caía un 0.50 por ciento a 56,896.93 puntos, arrastrado principalmente por firmas del sector financiero.

Los títulos del banco Regional, conocido como Banregio, encabezaban el retroceso, con un 6.35 por ciento menos a 148.30 pesos, seguidos por los de Banco del Bajío, que restaban un 6.05 por ciento a 42.52 pesos. POR PRESUNTO LAVADO

# EU RETRASA SANCIONES CONTRA CIBANCO, INTERCAM Y VECTOR

El Departamento del Tesoro extendió hasta el 4 de septiembre la entrada en vigor de sanciones contra las tres instituciones financieras mexicanas

#### Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos informó ayer que amplió hasta el 4 de septiembre el plazo para imponer restricciones a ciertas transferencias de fondos vinculadas con CIBanco, Intercam Banco y Vector Casa de Bolsa, señaladas por presunto lavado de dinero asociado al tráfico de fentanilo.

La medida, a cargo de la Red de Control de Delitos Financieros (FinCEN), otorga una prórroga de 45 días como resultado del diálogo con el Gobierno de México, que asumió temporalmente la gestión de las entidades señaladas para fortalecer la supervisión y garantizar el cumplimiento normativo.

Desde Palacio Nacional, la presidenta Claudia Sheinbaum confirmó que las sanciones se pospusieron gracias a la intervención de la Secretaría de Hacienda, y descartó riesgos para el sistema



México refuerza supervisión y cooperación para evitar afectaciones al sistema financiero.

financiero.

La mandataria dijo que "no hay riesgo, dicho no solamente por la presidenta, sino por los bancos en México y todo el sistema financiero".

Destacó además que el Banco de México y Hacienda han trabajado en coordinación para mitigar impactos y atender los señalamientos de las autoridades estadounidenses.

Según la FinCEN, las instituciones afectadas fueron clasificadas como "preocupaciones significativas en materia de lavado de dinero". En tanto, Hacienda subrayó que la colaboración entre ambos países ha sido respetuosa de la soberanía nacional y busca evitar afectaciones a usuarios del sistema financiero.

#### **FINCEN**

#### **PRÓRROGA**

45 días antes de aplicar restricciones a transferencias

# Inflación en México cierra junio en 4.32%

Sandra Patricia
SEVILLA TRUJILLO

La inflación general en México se ubicó en 4.32 por ciento anual al cierre de junio, reportó ayer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), impulsada por una baja en los precios de frutas, verduras, energéticos y tarifas autorizadas por el gobierno.

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) presentó una variación mensual de 0.28 por ciento, por encima del estimado de 0.27 por ciento del mercado.

En contraste, la inflación subyacente —que excluye bienes y servicios con precios volátiles— aumentó a 4.24 por ciento anual, el ritmo más alto desde mayo pasado, lo que refleja presiones persistentes en los precios de servicios (4.62 por ciento) y mercancías (3.91 por ciento).

Entre los productos con mayores alzas se encuentran la vivienda propia (0.33 por ciento quincenal), el transporte aéreo (7.23 por ciento), comida preparada como loncherías, fondas, torterías y taquerías (0.76 por ciento), además de carne de res,

pollo y cerdo.

En cambio, productos como la papaya, chile serrano y calabacita registraron disminuciones en sus precios.

El índice de precios no subyacente —que incluye productos agropecuarios y energéticos— creció 4.3 por ciento anual. Esta es la inflación más baja para un mes de junio desde 2020.



**4.24**%

subió la inflación subyacente, con fuerte presión de servicios y alimentos

4.89%

aumentó el Índice Nacional de Precios Productor a tasa anual.



#### **ROMPE BARRERA**

El gigante de semiconductores Nvidia se convirtió ayer en la primera empresa de Estados Unidos en superar la barrera de los 4 billones de dólares en capitalización bursátil, impulsado por el auge de la Inteligencia Artificial (IA).

Las acciones de Nvidia subían en la bolsa de Nueva York 2.64 por ciento, a un precio de 164.07 dólares, hacia las 13:55 GMT.

Desde principios de año, los títulos de la compañía han aumentado más de 20 por ciento, mientras que el índice Nasdaq, de fuerte componente tecnológico, ha tenido un crecimiento más acotado, de más de 6 por ciento.

"Nvidia es la acción más fuerte del mercado en estos momentos", consideró Adam Sarhan, de la firma 50 Park Investments.

"El mercado es el reflejo de la economía. Y los sectores más fuertes de la economía son, por lejos, la tecnología y la inteligencia artificial. Por eso Nvidia vale tanto y sigue creciendo", apuntó el analista.

# **DEPORTES**





#### DICTAMEN

Brasil, fue condenado a un año de prisión por eiercicio fiscal de 2014. Además, el italiano fue absuelto de otro delito de 2015.

#### **Duelo por la gloria** en Wimbledon



nales de Wimbledon 2025.

#### **AGENCIAS**

El número uno del mundo, Jannik Sinner, aseguró su pase a las semifinales de Wimbledon por segunda vez en su carrera tras vencer al estadounidense Ben Shelton en tres sets. Con este resultado, el italiano se enfrentará al serbio Novak Djokovic por un lugar en la final del tor-

Por su parte, Djokovic continúa firme en su búsqueda del octavo trofeo de Wimbledon y el 25° título de Grand Slam de su carrera, tras imponerse al italiano Flavio Cobolli.

El serbio, de 38 años, superó una complicada primera manga y remontó para alcanzar su decimocuarta semifinal en el All England Club, estableciendo así un nuevo récord en el torneo al superar la marca de Roger Federer.

**RUMBO A LA FINAL** 

# **GOLEADA HISTÓRICA, PSG ELIMINA AL REAL MADRID**

Bajo la dirección de Luis Enrique, el conjunto parisino se enfrentará al Chelsea, consolidando su proyección internacional

#### **AGENCIAS**

En un duelo histórico entre los dos últimos campeones de la Champions League de Europa, el París Saint-Germain (PSG) ofreció una exhibición futbolística al vencer 4-0 al Real Madrid en las semifinales del Mundial de Clubes, certamen que en su primera edición reúne a 32 equipos. El conjunto parisino, dirigido por Luis Enrique, disputará la final frente al Chelsea.

La victoria reafirma el crecimiento internacional del PSG, que hace poco más de un mes conquistó su primera Champions bajo la misma dirección técnica. La contundencia ofensiva fue protagonizada por Fabián Ruiz en los minutos 6 y 24, Ousmane Dembélén en el 9 y Gonçalo Ramos al 87, este último dedicando su gol al jugador Diogo Jota, fallecido recientemente.

El encuentro tuvo como escenario el MetLife Stadium de New Jersey, y tras un retraso de 10 minutos por tráfico vehicular, los parisinos salieron sin reservas y

media hora. Errores defensivos del Madrid fueron clave en el resultado.

Además, el partido marcó la despedida profesional de Luka Modric, quien ingresó al minuto 65 para portar el gafete de capitán y recibir una ovación por su trayectoria con el club merengue, donde conquistó múltiples títulos internacionales.

La experiencia de Luis Enrique contrastó con la reciente incorporación de Xabi Alonso como timonel del Real Ma-

resolvieron el compromiso en menos de drid, quien no logró concretar el objetivo en su primer reto como entrenador del equipo.

> La clasificación del PSG a la final representa un logro significativo, al eliminar al máximo campeón histórico del torneo y dejar fuera del certamen a Kylian Mbappé, quien recientemente firmó con el club español.

> La final mundialista se disputará el domingo a la 1 de la tarde, entre Chelsea y el goleador PSG.



#### La victoria reafirma el crecimiento internacional del PSG.

#### El francés Mekies toma control de **Red Bull**

#### **AGENCIAS**

La escudería Red Bull de Fórmula 1 anunció ayer el cese de actividades del CEO Christian Horner, y la designación del francés Laurent Mekies como su sustituto inmediato.

El comunicado, emitido desde la sede del equipo en Milton Keynes. Horner, de 51 años, era el director de equipo con más años en el cargo desde el debut de Red Bull en la Fórmula 1 en 2005, periodo en el que lideró al equipo en la conquista de ocho campeonatos de pilotos y seis títulos de constructores.

Laurent Mekies, quien llega procedente del equipo Racing Bulls, asumirá el liderazgo de Red Bull Racing. En paralelo, Alan Permane, actual director de carreras, tomará las riendas de Racing Bulls como nuevo jefe de equipo.

Actualmente, Red Bull ocupa el cuarto lugar en el campeonato de constructores con 172 puntos, a 288 unidades del líder McLaren. En lo individual, Max



Red Bull destituye a Christian Horner y nombra a Laurent Mekies como nuevo director general.

Verstappen, cuatro veces campeón del mundo con Red Bull, ha obtenido dos victorias en las 12 fechas disputadas y se posiciona tercero en la clasificación

Mekies expresó su entusiasmo por esta nueva etapa: "Ha sido una aventura increíble contribuir al nacimiento de Racing Bulls junto a todos nuestros talentos. El espíritu del equipo es increíble, y creo firmemente que esto es solo el comienzo", afirmó.

#### Isaac del Toro arranca con sólido debut en Austria

#### **AGENCIAS**

El ciclista mexicano Isaac del Toro finalizó en la quinta posición durante la primera etapa del Tour de Austria, que se disputó sobre un recorrido de 167 kilómetros con exigentes pendientes al-

La competencia estuvo dominada por el equipo UAE Team Emirates, que logró colocar a cuatro de sus corredores entre los cinco primeros lugares. La victoria fue para el austriaco Felix Grosschartner, seguido por el polaco Rafal Majka, mientras que el español Markel Beloki completó el podio en tercer lugar. Filippo Baroncini y Del Toro cerraron en 호 las posiciones cuarta y quinta, respecti-

Durante la etapa, Del Toro se mantuvo protegido por sus compañeros, quienes trabajaron estratégicamente en busca de posicionamiento general más que de un resultado puntual.

La reacción del equipo ante el ataque

de Beloki en los últimos kilómetros fue clave para recuperar la punta y asegurar la victoria para Grosschartner.

El Tour de Austria concluirá el próximo domingo, con Del Toro enfocado en mejorar su clasificación general en las etapas restantes.

#### **SUBIENDO**

Isaac del Toro se coloca en el Top 5 en el arranque del Tour de Austria



La competencia concluirá el próximo domingo, con el ciclista enfocado en mejorar su clasificación general.



#### Con paso firme, Valle y Brujos en la Liga "Ferre Lugo"



La Liga de Futbol de Convivencia de Villa de Álvarez "Ferre Lugo", disputó su tercera Jornada de la temporada 2025-26.

#### **REDACCIÓN**

Los equipos Deportivos Valle y Brujos de Suchitlán siguen con paso firme en el torneo "Ferre Lugo" de la Liga de Futbol de Convivencia de Villa de Álvarez, los duelos correspondieron a la tercera Jornada de la Temporada 2025-26.

Deportivo Valle venció 4-2 a Topo-Gec, en tanto, Brujos de Suchitlán se impuso de local 5-2 a NorCand.

En otros frentes, el campeón Charros le pegó 3-0 a La Colonia de Suchitlán, Solidaridad venció 7-2 a Grupo 65, mientras que Nápoli blanqueó 5-0 a Carpenters

Emiliano Zapata doblegó 6-2 a Inter Villa y Cevras goleó 8-1 a San Isidro. Finalmente, Real Centenario y Galaxy empataron 3-3.

#### **FUTBOL DE COMALA**

# **COLACAR Y SAN JUAN, CON VENTAJA EN CUARTOS DE FINAL**



Ambos equipos fueron ganadores en los juegos de ida

Colacar y San Juan fueron los equipos

que tomaron ventaja en los juegos de ida

de los cuartos de final de la Liga Munici-

pal de Futbol de Comala, tras vencer a La

Caja 2-1 y Ermitaños de Cofradía 3-1, res-

pectivamente, en duelos que se llevaron a

Esquina Aguajitos igualó 2-2 con el super-

líder, Rancho de Agosto. Idéntico marca-

En las otras dos llaves hubo empates,

cabo el pasado fin de semana.

dor tuvieron Atlético Comala y Nogueras.

#### **LA VUELTA**

REDACCIÓN

Los encuentros de vuelta de cuartos de final del torneo que rinde homenaje a "Julio César Llerenas Ceballos" iniciarán mañana, con el choque entre Nogueras y Atlético Comala, a las 7 de la tarde noche, en la Unidad Mary Villa Montero.

Ese mismo día, pero a las 9 de la noche, Comala se medirá a La Caja, en la misma Unidad Mary Villa Montero. Previamente, a las 8:30. Ermitaños chocará con San Juan, en el campo "Ignacio Magaña Jiménez" de Cofradía.

# INICIO

Los encuentros de vuelta iniciarán mañana, con el choque entre Nogueras y Atlético Comala

San Juan tomó ventaja en la Liga Municipal de Futbolde Comala.

Cierran el sábado, Rancho de Agosto con Esquina Aguajitos, a las 9 de la noche, en la Unidad Mary Villa Montero.

La Liga dio a conocer horarios alternos en caso de que algún juego se suspenda. En este sentido, el sábado abrirían Colacar y La Caja, a las 5:15 de la tarde, en la Unidad Mary Villa Montero.

El domingo serían el resto de las otras llaves, a las 8:30 de la mañana, Ermitaños de Cofradía frente a San Juan, en el campo "Ignacio Magaña Jiménez" de Cofra-

A las 10, Rancho de Agosto frente a Esquina Aguajitos, en Nogueras y cerrarían a las 12, en ese mismo escenario. Nogueras y Atlético Comala.

Lázaro Cárdenas espera rival en la final de Copadel Futbol Juvenil C.

### Surgirá el otro finalista de Copa en Futbol Juvenil C

#### REDACCIÓN

En su recta final se encuentra la Temporada 2024-25 del Futbol Juvenil C, pues este domingo llegará a su fin con la final de Copa. Sin embargo, previamente se estará disputando la semifinal de este torneo entre San Miguel y Tigrillos Tecomán.

Así lo dio a conocer la directiva después de su reunión del lunes, donde se acordó que el juego de semis será este viernes, a las 5 de la tarde, en el campo 3 de la AFEC-Chical.

Para este duelo, en caso de empate en el tiempo reglamentario, avanzara a la final el equipo que terminó mejor colocado durante el campeonato regular.

El equipo ganador enfrentará el domingo, a las 9 de la mañana, a Lázaro Cárdenas, quien por haber logrado el título de Liga el pasado domingo, obtuvo el derecho de disputar la final de Copa.

De acuerdo a la Liga, en caso de empate se irán directo a penales para definir al ganador y de persistir el resultado, jugarán a muerte súbita.

### **Deportes reta el liderato** de Mantenimiento

Deportes será otro equipo que pondrá en riesgo el liderato de Mantenimiento en la Fecha 14 del Futsal del Sindicato del Ayuntamiento de Colima en su Torneo Apertura 2025.

El encuentro entre ambas escuadras será este sábado, a las 8:30 de la mañana, en el Centro Juvenil Place-

Mantenimiento es el líder general del campeonato, mientras que Deportes ocupa la tercera posición solo por debajo de Limpia Babys. Entre ellos y

REDACCIÓN Limpia Kids ocupan los cuatro primeros lugares.

> En el resto de los encuentros, a las 9:30 de la mañana, se verán las caras Limpia Babys contra Abastos y Comercialización, mientras que a las 10:30, se jugará el clásico entre Limpia Kids y Limpia, este último perdió el juego de la semana pasada por una alineación indebida.

> En los otros dos cotejos, Servicios Generales se medirá a Piratas de Servicios Públicos, a las 11:30 de la mañana y cierran a las 12:30, Alumbrado frente a Desarrollo Urbano.



Deportes, rival de cuidado para Mantenimiento en el Futsal Sindical.